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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE 
MEDICINA DA BAHIA (FMB) DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
(UFBA), REALIZADA EM 10 DE 
NOVEMBRO DE 2020. 

 

Às oito horas e trinta e dois minutos do dia dez de novembro de dois mil e vinte, reuniu-se em 1 
sessão ordinária, a Congregação da Faculdade de Medicina da Bahia (FMB) da Universidade Federal 2 
da Bahia (UFBA), presidida pelo seu diretor, Prof. Luís Fernando Fernandes Adan, com a presença 3 
dos seguintes membros: Prof.ª ANA ANGÉLICA MARTINS DA TRINDADE - Chefe do Departamento 4 
de Medicina Preventiva e Social (DMPS); Prof.ª ANA CLÁUDIA COUTO SANTOS DA SILVA - Chefe 5 
do Departamento de Saúde da Família (DSF); Prof. ANDRÉ GUSMÃO CUNHA – Vice Chefe do 6 
Departamento de Anestesiologia e Cirurgia (DAC); Prof.ª CAMILA VASCONCELOS DE OLIVEIRA – 7 
Vice Chefe do Departamento de Medicina Preventiva e Social (DMPS); Prof.ª CARINA PIMENTEL 8 
SOUZA BATISTA - representante do corpo docente Classe B (Assistentes); Prof. CLOTARIO 9 
NEPTALI CARRASCO CUEVA – Chefe do Departamento de Anestesiologia e Cirurgia (DAC); Prof. 10 
JOSÉ LUIZ MORENO NETO representante do corpo docente Classe B (Assistentes); Prof. JOSÉ 11 
VALBER LIMA MENESES – Vice Diretor da Faculdade de Medicina da Bahia; Sr. JOSIAS CARDOSO 12 
DE SENA – representante suplente do corpo técnico-administrativo da FMB; Prof.ª KIONNA 13 
OLIVEIRA BERNARDES SANTOS - Coordenadora do colegiado do Programa de Pós-graduação em 14 
Saúde, Ambiente e Trabalho (PPgSAT); Prof.ª LILIANE LINS KUSTERER – Coordenadora do 15 
colegiado do Programa de Pós-graduação em Medicina e Saúde (PPgMS); Prof.ª MARIA ERMECILIA 16 
ALMEIDA MELO - Chefe do Departamento de Medicina Interna e Apoio Diagnóstico (DEPMD); Prof. 17 
MÁRCIO JOSBETE PRADO – Chefe do Departamento de Ginecologia, Obstetrícia e Reprodução 18 
Humana (DGORH); Prof. MÁRIO CASTRO CARREIRO – Chefe do Departamento de Cirurgia 19 
Experimental e Especialidades Cirúrgicas (DCEEC); Prof. MITERMAYER GALVÃO DOS REIS – Chefe 20 
do Departamento de Patologia e Medicina Legal (DPML); Sra. POLIANA EVERLEN SILVA BRITO – 21 
representante do corpo técnico administrativo em educação (STAE); Prof.ª PRISCILA PINHEIRO 22 
RIBEIRO LYRA – Chefe do Departamento de Pediatria (DPED); Prof.ª REGINA TERSE TRINDADE 23 
RAMOS - representante no Conselho Acadêmico de Pesquisa e Extensão (CAPEX) da UFBA; Prof.ª 24 
SUMAIA BOAVENTURA ANDRÉ – representante no Conselho Acadêmico de Ensino (CAE) da UFBA; 25 
Prof.ª TERESA CRISTINA MARTINS VICENTE ROBAZZI – Vice coordenadora do Colegiado do Curso 26 
de Graduação em Medicina; Dr.ª VALÉRIA DE MATOS BORGES - Coordenadora do Programa de 27 
Pós-graduação em Patologia Humana e Experimental (PPgPAT); Prof.ª VERA LÚCIA RODRIGUES 28 
LOBO – Coordenadora do Colegiado do Curso de Graduação em Medicina; Prof.ª WANIA MÁRCIA 29 
DE AGUIAR – Chefe do Departamento de Neurociências e Saúde Mental (DNcSM) e os estudantes 30 
FILIPE MACEDO CORDEIRO, GIOVANNA HARZER SANTANA, MARIA CLARA MOREIRA COSTA e 31 
TOMAZ MATTEDI CARVALHO – representantes do corpo discente. A sessão também contou com a 32 
presença dos convidados: Prof. JOÃO CARLOS SALLES PIRES DA SILVA - Reitor, do Prof. PAULO 33 
CÉSAR MIGUEZ DE OLIVEIRA – vice-reitor, da Sra. LUCIANA SANTOS ARRUDA – Assistente Social 34 
do Núcleo de Apoio Psicopedagógico da FMB e o Sr. LUIS BISPO ALMEIDA - Técnico em Tecnologia 35 
da Informação como apoio. A sessão foi realizada via Conferência Web da RNP (Rede Nacional de 36 

UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
Faculdade de Medicina da Bahia 

SECRETARIA DA CONGREGAÇÃO 
Largo do Terreiro de Jesus, s/nº, Centro Histórico 

40.026-010, Salvador, Bahia, Brasil. 
Tel.: 55 71 3283-5577 

www.fmb.ufba.br | medicina@ufba.br 

 



 

 

Ata da reunião ordinária da Congregação FMB de 10/11/2020 Página 2 de 8 
 

Ensino e Pesquisa) no link https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/fmb-congregação 37 
(compartilhado previamente) e foi convocada por meio do Ofício Circular FMB-UFBA nº009/2020 38 
(anexo), expedido no dia seis de novembro de dois mil e vinte, com a seguinte pauta: 01. 39 
Saudação do reitor Prof. João Carlos Salles Pires da Silva: Início das atividades em 2021; 40 
02. ATA da sessão ordinária de 06 de outubro de 2020. 03. ORDEM DO DIA: 1. Contratação de 41 
docente por tempo determinado para o semestre 2020.1. Processo 23066.029673/2020-34. 42 
Relator: Prof. Luís Adan; 2. Propostas e relatórios de atividades de extensão da FMB-UFBA. 43 
Relator: Prof. Luís Adan; 3. Remanejamento de Rubricas do projeto 180054 – Projeto de 44 
Extensão do tratamento de Osteonecrose Secundário a Corticoterapia com Transplante Autólogo 45 
de Células Mononucleares, Contrato nº 14/2018 – UFBA/FAPEX. Processo: 23066. 021336/2020-46 
07. Relator: Prof. Luís Adan; 4. Remanejamento de Rubricas do projeto 180055 – Projeto de 47 
Extensão do tratamento de Osteonecrose Secundário a Corticoterapia com Transplante Autólogo 48 
de Células Mononucleares, Contrato nº 16/2018 – UFBA/FAPEX. Processo: 23066. 021327/2020-49 
16. Relator: Prof. Luís Adan; 5. O que ocorrer. 04. EXPEDIENTE: Os informes serão 50 
encaminhados previamente por mensagem eletrônica e serão incluídos na ata da Congregação, 51 
para o devido registro. Informes da Diretoria; Informes do Colegiado de Graduação em Medicina – 52 
Prof. Vera Lúcia Rodrigues Lobo; Informes do CAE e do CONSEPE – Prof.ª Sumaia André; Informes 53 
do CAPEX – Prof.ª Regina Terse Ramos; Informes da COREME – Prof. Jorge Guedes; Informes dos 54 
Departamentos; Informes dos Programas de Pós-Graduação; Informes do DAMED; Informes dos 55 
STAE – Poliana Brito; Informes do NAPP; Informes do IBHMCA – Prof. Antônio Carlos N. Britto. 56 
Tendo verificado a existência de quórum, o Presidente abriu a sessão e, submeteu à aprovação da 57 
Congregação a ATA da sessão ordinária realizada no dia 06/10/2020 enviada previamente por 58 
correio eletrônico. A Congregação aprovou unanimemente a ata, a qual será assinada 59 
eletronicamente via documento no Sistema Integrado de Patrimônio, Administração e Contratos - 60 
SIPAC. Passou-se à discussão do primeiro item da ORDEM DO DIA qual seja, a Saudação do 61 
Reitor Prof. João Carlos Salles Pires da Silva: Início das Atividades em 2021. Com a 62 
palavra, o Reitor primeiramente agradeceu aos membros da plenária pelo acolhimento na 63 
Congregação da FMB. Em seguida, informou ser um ano difícil, mas producente frente a uma 64 
situação tão inusitada e adversa. Relatou que para desenhar uma proposta de semestre letivo 65 
suplementar (SLS) que contemple ritmos e tempos distintos, fez um périplo pela UFBA, visitando 66 
as congregações e ouvindo as diversas categorias. Salientou existir unidades com características 67 
distintas e situações singulares. Destacou também que algumas unidades conseguiram realizar 68 
todas as suas atividades de forma não presencial, oferecendo inclusive quantidade maior de 69 
componentes curriculares e vagas no SLS do que em semestres regulares.  Acrescentou que esta 70 
conjuntura depende da natureza do curso, familiaridade com as novas tecnologias, além de outras 71 
questões que favorecem esta situação. Por outro lado, existem unidades responsáveis por 72 
componentes curriculares práticos ou teórico-práticos em abundância sendo, portanto, bastante 73 
prejudicadas. Ainda assim, frente a adversidades, estas unidades buscam encontrar formas de 74 
participação. Contou sobre as divergentes opiniões e sentimentos conflitantes dos docentes em 75 
relação ao semestre suplementar. Ressaltou sua busca pelo justo meio para que a UFBA tenha 76 
respostas unificadas, respeitando as diversidades, de forma a convergir de forma benéfica às 77 
unidades. Ressaltou ter convidado o Vice-reitor, Prof. Paulo César Miguez de Oliveira, Coordenador 78 
do Comitê de Acompanhamento do SLS, para acompanhá-lo nesta reunião, pois este pode, com 79 
toda propriedade, fazer breve relato sobre as duas últimas reuniões produtivas realizadas pelo 80 
referido Comitê. Em síntese, elogiou o esforço da comunidade, mesmo com todos os impasses. 81 
Definiu o próximo semestre (2021.1) como regular, mas não normal. Prontamente, enfatizou os 82 
aspectos desse conceito: Regular, no sentido de retomada da rotina de planejamento acadêmico, 83 
atribuindo aos Colegiados o protagonismo do desenho do escopo do semestre; Não Normal, no 84 
sentido de estar ainda em condições excepcionais; sendo assim, supõe que o semestre será 85 
majoritariamente remoto. Logo depois, conclamou a comunidade a pensar desenhos específicos 86 
para atendimento com todo o protocolo, avaliação e cuidado, considerando a possibilidade de 87 
oferecer componentes práticos ou teórico-práticos. Destacou que este desenho estará condicionado 88 
às condições sanitárias, podendo a programação ser suspensa, em caso de força maior. Reforçou 89 
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as experiências bem sucedidas da Faculdade de Medicina da Bahia no oferecimento de 90 
componentes práticos do Internato, favorecendo o fluxo regular dos estudantes. Relatou também 91 
que o Comitê de Acompanhamento da Covid 19 recebeu 49 (quarenta e nove) solicitações de 92 
atividades presenciais em laboratórios, devidamente justificadas pela urgência ou interesse na 93 
retomada de atividades de pesquisa. Destas requisições, 38 (trinta e oito) já foram liberadas e as 94 
restantes estão em apreciação. Este cenário evidencia um desejo da UFBA em reaver um conjunto 95 
de atividades que envolvem componentes práticos. Informou estar paginando o início do processo 96 
de planejamento regular por parte dos Colegiados, com toda sensibilidade e cuidados com os 97 
docentes, técnicos e estudantes. Contou planejar dois semestres para 2021, respeitando os direitos 98 
trabalhistas e tempos de planejamento. Podendo haver também ajustes especiais concomitantes 99 
para resolver situações singulares, de forma a harmonizar toda dinâmica da Universidade. Informou 100 
também uma pretensão de início do próximo semestre em 22/02/2021 juntamente com 2º 101 
Congresso Virtual da UFBA, contudo, a data exata será definida pelo CONSEPE. Acredita que o 102 
referido Congresso seja um bom começo para abertura dos caminhos para o próximo ano. 103 
Seguidamente, fez um convite especial à FMB para propor mesas e convidar interlocutores para o 104 
Congresso. Afirmou ser esta uma excelente oportunidade de afirmação do bom trabalho que a 105 
UFBA vem desenvolvendo. Posteriormente, passou a palavra ao Prof. Paulo César Miguez de 106 
Oliveira, Vice Reitor da UFBA, a fim de que o mesmo pudesse tecer alguns comentários sobre a 107 
avaliação do semestre suplementar. Com a palavra, o Prof. Paulo Miguez, primeiramente agradeceu 108 
o acolhimento, depois cumprimentou o Diretor e os membros da plenária. Em seguida, falou sobre 109 
o enfrentamento dos desafios do SLS. Relatou as dificuldades e o conjunto de enquetes 110 
desenvolvidas com o objetivo de entender a situação dos docentes, alunos e técnicos num 111 
momento tão complexo e inusitado na vida da Universidade; informou, também, sobre as duas 112 
reuniões realizadas pelo Comitê, onde foi possível identificar, através da análise dos dados, um 113 
resultado positivo diante do atual panorama. Como exemplo disso, temos o conjunto de disciplinas 114 
oferecidas, a criação de novos componentes, além de um número expressivo de vagas 115 
disponibilizadas. Ressaltou que os departamentos e colegiados responderam de forma bastante 116 
assertiva às necessidades dos estudantes, inclusive chamando atenção para aqueles discentes que 117 
mereciam atenção e cuidados especiais do ponto de vista do acolhimento. Posteriormente, relatou, 118 
com contentamento, que os números refletem uma sensação bastante positiva com relação à 119 
proposta desenvolvida pelo semestre suplementar. Reforçou que, embora não tenha sido fácil e 120 
que ainda existam obstáculos a serem superados, a universidade pode olhar para o resultado do 121 
trabalho realizado ao longo desses meses, como algo marcante, benéfico e que trará os elementos 122 
principais para um melhor planejamento de 2021.1. Comentou a importância de contar com o apoio 123 
e percepção dos docentes com relação às dificuldades. Em seguida, falou sobre a acessibilidade 124 
dos alunos e do funcionamento das tendas virtuais. Falou do empenho para que as tendas possam 125 
estar disponíveis para outras instituições de ensino superior, incluindo as de cidades do interior. Ao 126 
final, agradeceu a oportunidade de apresentar essa pequena narração sobre o SLS. Com a palavra, 127 
o Reitor pediu ao Diretor e demais membros da plenária, assim como técnicos e estudantes 128 
presentes, que respondam ao questionário avaliativo do SLS, cujo prazo finaliza na data de hoje 129 
(10/11/2020). Atentou que o objetivo é colher sugestões para que seja possível desenhar uma 130 
proposta de resolução que contemple aspectos que possam não ser percebidos, através da análise 131 
somente do ponto de vista da Administração Central. Em seguida abriu-se para as discussões. 132 
Iniciando, o Prof. Luís Adan informou que a direção da FMB não vê empecilhos ao início do semestre 133 
em 22/02/2021, entretanto sinalizou suas preocupações com relação à retomada do semestre 134 
regular, mas não normal. Ato contínuo, fez questionamentos ao Reitor, a saber: 1) qual semestre 135 
será cumprido? Será a retomada de 2020.1 ou este será cancelado?; 2) qual o risco de, no futuro, 136 
haver turmas conhecidas como tsunamis, com um número de alunos muito superior ao que 137 
estamos preparados para receber? Ressaltou que essa situação já foi vivenciada em épocas 138 
anteriores e que, definitivamente, não foi uma experiência positiva para o curso de medicina. O 139 
Reitor informou que esta situação é distinta e varia de unidade. Isso leva a uma dificuldade para 140 
resposta, pois algumas unidades inclusive já cumpriram todos os componentes curriculares de 141 
2020.1, a exemplo da Escola de Administração. Ressaltou também que o ENEM só será realizado 142 
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em janeiro/2021. Informou que precisa analisar detidamente o momento de ingresso para evitar 143 
essa situação. Evidenciou que haverá contratempos em 2021, sobretudo pelas disciplinas práticas 144 
que precisam ser ministradas. Destacou, em seguida, que toda a comunidade acadêmica deve estar 145 
preparada para a convivência com esses desajustes, pois nem tudo que for solicitado e necessário 146 
será possível atender, por isso será um semestre Regular, mas não normal. O Compromisso da 147 
Reitoria é não agravar essa condição ainda mais. Lembrou que o semestre 2020.1 não deixou de 148 
existir, a Faculdade de Medicina da Bahia é um exemplo disso. Acredita que os semestres 2020.1 149 
e 2020.2 não serão cancelados, mas deve haver um trancamento que preserve o que foi realizado, 150 
com relação a estágios, internatos e TCC. Informou que o grau de pressão será maior para algumas 151 
unidades em detrimento de outras. Certamente, a FMB será uma das unidades que mais sofrerá 152 
com esta instabilidade, por razões óbvias, inclusive pela baixa evasão. Por isso, deve haver uma 153 
maior sensibilidade para essas unidades. Noticiou que será estudada uma maneira para equilibrar 154 
esses extremos, sabendo que muitas complicações serão enfrentadas. Inscrita, a Prof.ª Valéria de 155 
Matos Borges indagou o Reitor sobre a realização de processos seletivos dos programas de pós-156 
graduação. O Reitor esclareceu que estão sendo liberados, inclusive alguns editais já foram 157 
providenciados para que os alunos selecionados possam ingressar no próximo semestre. Em 158 
seguida, o Prof. Luís Adan fez uma breve apresentação da situação da FMB no SLS, no qual expôs 159 
imagens da FMB, relatou sobre a vivência no Terreiro de Jesus nesse período de pandemia e o 160 
grande apoio da sua equipe de plantão. Falou também sobre a busca por um ponto de equilíbrio 161 
entre o ensino remoto e o presencial, ressaltando as dificuldades encontradas (acesso à internet, 162 
equipamentos e capacitação docente) e as providências adotadas (adequação espacial, aquisição 163 
de equipamentos de proteção individual – EPI). Apresentou, também, em termos percentuais os 164 
resultados do SLS na FMB, no que diz respeito ao cumprimento dos componentes curriculares 165 
possíveis. Salientou que os resultados demonstram um desempenho razoável para um curso de 166 
medicina. Informou ter sido possível ofertar mais de 70% dos componentes. Falou sobre a 167 
possibilidade de realização de um Curso de Férias em janeiro e fevereiro. Destacou que, se 168 
pudessem ser oferecidas as duas disciplinas presenciais da matriz do 8º semestre – não ofertadas 169 
no SLS – poderíamos ter uma nova turma de ingressantes no Internato no mês de abril. 170 
Compartilhou sua preocupação com a perda dos campos de prática nas redes municipal e estadual. 171 
Em seguida, vislumbrou a possibilidade de a Faculdade de Medicina da Bahia oferecer outros cursos 172 
de férias, ao longo dos próximos semestres, a fim de minimizar os danos pedagógicos causados 173 
pela pandemia. Em suma, destacou com otimismo sua perspectiva e desejo de um semestre híbrido 174 
e dinâmico, acreditando ser possível esta proposta dentro desta realidade, de forma a equacionar 175 
pendências. Salientou também que a entrada de novos alunos permanece sendo uma questão 176 
preocupante. Inscrita, a Prof.ª Sumaia Boaventura André cumprimentou os membros da plenária 177 
e agradeceu ao Prof. Luís Adan pela apresentação, pois através dela foi possível um direcionamento 178 
na diminuição desse passivo gerado pela suspensão das atividades do semestre de 2020.1. Após 179 
isso, demonstrou ao Reitor sua inquietação com a categorização do primeiro semestre de 2021, 180 
sob o ponto de vista formal, com relação ao histórico escolar desses alunos. Em seguida, fez dois 181 
questionamentos: o primeiro, de natureza jurídica, diz respeito ao semestre não ter sido suspenso, 182 
completado e nem sequer cancelado. Portanto, pediu uma resposta institucional para esta questão; 183 
O segundo questionamento, de natureza formal, advém de suas experiências pregressas com 184 
relação às turmas tsunami de quando estava à frente da Coordenação do Colegiado do Curso de 185 
Medicina, indagou, então, ao Reitor a possibilidade de suspensão de certame de ingressos nas 186 
Universidades Federais em Janeiro de 2021, uma vez que já existe um passivo de ingressos do 187 
semestre de 2020.2. Destacou não avistar possibilidade de novos ingressos, sem prejuízo para o 188 
Curso e formação dos discentes, ainda que seja adotado o caminho apontado pelo Prof. Luís Adan, 189 
em sua apresentação. Em resposta, o Reitor informou prezar pelo conhecimento e experiência no 190 
trato com situações de planejamento e de matrícula da Prof.ª Sumaia Boaventura. Destacou que 191 
as observações da Professora são argutas e pertinentes e que merecem toda atenção. Em seguida, 192 
considerou que não há como não trancar o semestre de 2020.1, pois não há como retomar os 193 
cursos e matrículas suspensos, pois muitos já foram realizados no semestre suplementar. Ressaltou 194 
a necessidade de cautela para futuros ingressos (2021) para normalizar a situação, especialmente 195 
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no Curso de Graduação em Medicina, pois esta situação não é generalizada, visto que existem 196 
cursos que não precisam disto. Informou que os ingressantes em 2020.1 e 2020.2, já existem no 197 
Sistema da UFBA, todavia, somente os primeiros puderam cursar o SLS. Destacou não poder 198 
impedir ou manter esses alunos (2020.2) sem acesso a nenhum tipo de atividade. Reforçou 199 
considerar 2021 um ano para regularização desta situação, evitando obstáculos. Sinalizou ser uma 200 
decisão que deve ser tomada de maneira madura, analisando devidamente os módulos e 201 
verificando o que pode ser feito para minimizar e/ou regularizar seus possíveis efeitos. Concorda 202 
que seria mais seguro conter os novos ingressos para toda a UFBA em 2021. O Prof. Paulo Miguez, 203 
retificou que o ENEM provavelmente só será realizado em fevereiro, portanto somente a partir de 204 
abril, haverá o SISU. Então, muito provavelmente ingressantes de 2021.1 só ingressarão de forma 205 
efetiva no segundo semestre de 2021. O Reitor informou que será analisada a pertinência do 206 
ingresso ou não, bem como fará todas as análises e implicações das possíveis decisões. Relatou 207 
que as experiências das turmas tsunami foram muito traumáticas, e que, portanto, não pode 208 
ignorar as mazelas advindas da pandemia, pois certamente ainda haverá dificuldades para 209 
atendimento aos componentes práticos. O Prof. João Carlos Salles relatou enxergar com bons olhos 210 
a oferta de um curso de férias. Acredita que todo o esforço possível deva ser realizado de maneira 211 
a regularizar o fluxo, para tanto, bastam apenas responsabilidade e compromisso neste propósito. 212 
A Prof.ª Valéria Borges informou que existem bolsas da CAPES e CNPq com prazo de 213 
implementação até início de janeiro (05/01/2021) e que estas serão perdidas, caso não executadas. 214 
Em virtude disso, questionou ao Reitor sobre qual semestre deve ser anunciado 2020.2 ou 2021.1. 215 
O Reitor explicou que essa questão técnica será analisada pela SUPAC, mas tende a julgar que o 216 
correto seria 2021.1. Com a palavra, a estudante Giovanna Harzer Santana perguntou ao Reitor se 217 
há previsão de aprovação das Resoluções do CAE e CONSUNI sobre o próximo semestre, a fim de 218 
que os Colegiados e estudantes possam se planejar e organizar. O Reitor respondeu que a 219 
expectativa é que ainda neste mês seja definido. Lembrou que as aulas se encerram em 220 
18/12/2020. Informou também que a matrícula de alunos especiais para o próximo semestre 221 
permanecerá suspensa para a graduação. O Prof. Luís Adan inquiriu ao Prof. João Carlos Salles 222 
sobre a viabilidade de semestres com 15 (quinze) semanas, de forma a sanar esses pontos já 223 
elencados. Em resposta, o Reitor informou que colocará para análise esta possibilidade, entretanto, 224 
não mais para este ano como resolução. Afirmou ser a favor do retorno das 15 (quinze) semanas, 225 
não apenas para este momento, mas também para os que se seguem. Destacou a leitura das 17 226 
(dezessete) semanas trouxe uma tensão e pressão maior do que o desejável sobre os cursos e 227 
noticiou a existência de estudos nesta direção. Informou que está trabalhando a programação de 228 
95 (noventa e cinco) dias para o primeiro semestre. Ressaltou que essas circunstâncias atípicas, 229 
também permitem pensar soluções mais bem estabelecidas para a Universidade em longo prazo. 230 
Enfatizou que o propósito não será fazer 3 (três) semestres em 1 (um) ano. Salientou que pensar 231 
15 (quinze) semanas tem a ver com a qualidade da universidade, tempo de preparação para as 232 
atividades e não uma coerção para regularização, pois acredita que isso não trará bons frutos para 233 
os diversos cursos e unidades. Destacou ser este um assunto para um debate num momento certo. 234 
Em seguida, o Reitor e Vice Reitor agradeceram a atenção de todos. O Prof. Paulo Miguez reforçou 235 
a importância desta conversa nas Congregações, uma vez que, nesta passagem vão recolhendo a 236 
riqueza das diferenças das unidades com a finalidade de construir um projeto que possa atender a 237 
todas as unidades com a atenção devida às suas especificidades. Ao final, o Reitor informou seu 238 
agrado ao ver as fotos da FMB e destacou que imagens remetem ao prazer da vivência nessas 239 
instalações. Avultou o privilégio de ser UFBA e frisou que a cada dia devemos viver com olhos 240 
abertos o encantamento que nos leva a procurar soluções e fazer coincidir a nossa profissão com 241 
a nossa vocação neste lugar tão especial. Salientou sua gratidão ao constante e agradável diálogo 242 
estabelecido com o Diretor para solucionar questões bastante complexas neste período tão 243 
adverso. O Prof. Luís Adan agradeceu a presença do Reitor e Vice Reitor à Congregação da 244 
Faculdade de Medicina da Bahia. No item seguinte, a Congregação apreciou a contratação de 245 
docente por tempo determinado para o semestre 2020.1. O Prof. Luís Adan, relator do 246 
processo, compartilhou para quais vagas foram solicitados substitutos, por departamento (seja 247 
contratação ou renovação), informando que serão enviados à SUPAC até o dia 20/11/2020, 248 
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conforme Ofício Circular nº 004/2020 – SUPAC, previamente encaminhado às chefias 249 
departamentais. Dessa forma, o Diretor anunciou que a demanda será de 06 (seis) renovações e 250 
10 (dez) novas contratações. Posto em votação, a Congregação aprovou, por unanimidade, a 251 
solicitação das vagas citadas e deliberou que os ajustes que porventura necessitem ser realizados 252 
para formalização do processo, fiquem a cargo do Presidente. O Prof. Márcio Josbete Prado 253 
questionou ao Diretor qual a orientação, pois existem docentes na iminência de pedir 254 
aposentadoria, mas ainda não o fizeram. O Prof. Luís Adan informou que a seleção só é possível 255 
quando há existência de vaga gerada pela efetiva aposentadoria. Orientou que o Departamento 256 
solicite aos docentes que, salvaguardadas questões pessoais, façam os pedidos de aposentadoria 257 
ao término do semestre, no intuito de não deixar o próximo semestre descoberto. Inscrita, a Prof.ª 258 
Ana Angélica Martins da Trindade, Chefe do DMPS, agradeceu à Prof.ª Maria Ermecilia Almeida 259 
Melo, Chefe do DEPMD pela cessão de vaga de seu Departamento para a renovação do contrato 260 
da Prof.ª Amanda Menegola Blauth. O Prof. Luís Adan reiterou os agradecimentos da Prof.ª. Ana 261 
Angélica Martins à Prof.ª. Maria Ermecilia Melo, destacando ser muito importante esse 262 
reconhecimento e a parceria entre os departamentos neste momento tão delicado e incomum da 263 
Escola. Seguidamente, foram analisadas as propostas e relatórios de atividades de extensão 264 
da FMB-UFBA: PROPOSTAS: nº 15620 - Seminário sobre intervenção precoce em psicose e 265 
drogas - Proponente: Esdras Cabus Moreira; nº 16070 - Setembro Amarelo mês de prevenção ao 266 
suicídio - Proponente: Ivete Maria Santos. RELATÓRIOS: Capacitação em primeiros socorros de 267 
estudantes do ensino fundamental de colégios municipais e estaduais de Salvador (nº 7745 sobre 268 
proposta 9501)- Proponente: André Gusmão Cunha; Imersão em Emergência - 10ª Edição (nº 7886 269 
sobre proposta 6137) - Proponente: André Gusmão Cunha; Programa de intervenção precoce em 270 
psicose e drogas (nº 7874 sobre proposta 12993) – Proponente: Esdras Cabus Moreira; Atenção 271 
ambulatorial ao primeiro episódio de psicose (nº 7875 sobre proposta 13022) – Proponente: Esdras 272 
Cabus Moreira; Prevenção em psicose e drogas (nº 7924 sobre proposta 13023) – Proponente: 273 
Esdras Cabus Moreira; Saúde da Criança e do Adolescente (nº 7937 sobre proposta 1536) - 274 
Proponente: Suzy Santana Cavalcante; Ciclos integrados de estudos em Pediatria (nº 8180 sobre 275 
proposta 8180) - Proponente: Luiza Amélia Cabus Moreira; Ambulatório de transtornos alimentares 276 
(nº 8184 sobre proposta 8360) – Proponente: Luiza Amélia Cabus Moreira; Motivação e 277 
concentração para estudantes de medicina (nº 8202 sobre proposta 15523) – Proponente: Rita 278 
de Cássia Pereira Franca. Colocadas sob deliberação foram aprovadas, por unanimidade, as 2 279 
(duas) propostas e os 09 (nove) relatórios apresentados. A Prof.ª Wania Márcia de Aguiar informou 280 
ser interessante a apresentação prévia das propostas de extensão vinculadas aos seus respectivos 281 
Departamentos. O Prof. Luís Adan informou que fará um comunicado interno ao Núcleo de 282 
Extensão reiterando este pedido. Ressaltou que compreende o desconforto da Prof.ª Wania Aguiar 283 
e explicou que, sistematicamente, recomenda aos proponentes a apresentação das propostas nos 284 
seus Departamentos. Entretanto, como a normativa vigente não prevê a passagem pela instância 285 
departamental, esse fluxo – embora desejável - não pode ser impositivo. A Secretária Executiva, 286 
Eliana de Deus Queiroz, sugeriu que as propostas fossem apresentadas nas reuniões mensais de 287 
departamento. Na sequência, tratou-se sobre o remanejamento de Rubricas do projeto 288 
180054 – Projeto de Extensão do tratamento de Osteonecrose Secundário a 289 
Corticoterapia com Transplante Autólogo de Células Mononucleares, Contrato nº 290 
14/2018 – UFBA/FAPEX. Processo: 23066. 021336/2020-07. O Prof. Luís Adan, após 291 
leitura de seu parecer, não tendo encontrado incongruências na solicitação, indicou pela aprovação 292 
do referido remanejamento. Posto em votação, a Congregação aprovou o pedido de 293 
remanejamento pela maioria absoluta de seus votos, com duas abstenções (Prof.ª Ana Angélica 294 
Martins da Trindade e Prof.ª Liliane Lins Kusterer). Dando continuidade com a pauta, a congregação 295 
analisou o remanejamento de Rubricas do projeto 180055 – Projeto de Extensão do 296 
tratamento de Osteonecrose Secundário a Corticoterapia com Transplante Autólogo de 297 
Células Mononucleares, Contrato nº 16/2018 – UFBA/FAPEX. Processo: 23066. 298 
021327/2020-16. O relator do processo, Prof. Luís Adan, leu o seu parecer, indicando a 299 
aprovação do pleito. Posto em deliberação, Congregação aprovou o parecer do Diretor, pela maioria 300 
dos votos com duas abstenções (Prof.ª Ana Angélica Martins da Trindade e Prof. André Gusmão 301 
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Cunha). Em seguida foi analisada a minuta do Capítulo I do Regimento de Ensino de 302 
Graduação e Pós-graduação (REGPG) da UFBA, a Prof.ª. Sumaia Boaventura André após a 303 
leitura do artigo 5º da referida minuta, explicou que essa normativa foi pensada quando não existia 304 
ainda o curso de Medicina do campus de Vitória da Conquista. Ressaltou também que estes 305 
preceitos tem o objetivo de diversificar a formação acadêmica fora dos componentes curriculares 306 
estritos dos cursos de origem. Apresentou então uma proposta reformulada para o artigo 5º, a 307 
saber: O estudante da graduação poderá se inscrever em componentes curriculares que não 308 
integrem o currículo do seu curso de origem, EM CURSO de Codificação distinta (CINE), respeitados 309 
o limite máximo, durante toda a graduação, de quatrocentas e oito (408) horas totais. Posta em 310 
deliberação, a proposta foi aprovada pela maioria absoluta dos votos, com 4 (quatro) abstenções 311 
(Estudantes Maria Clara Costa, Nestor Carvalho Suzart, Tomaz Mattedi Carvalho e Prof. Mário 312 
Castro Carreiro). No item o que ocorrer, a Prof.ª Sumaia Boaventura André questionou ao Diretor 313 
sobre o 2º Simpósio de intercâmbio em Medicina da Rede de Cooperação das Escolas Médicas de 314 
Língua Portuguesa – CODEM-LP, indagando como as Escolas estão lidando com as adequações do 315 
curso de Medicina na Pandemia da Covid 19. O Prof. Luís Adan explicou que todas as Escolas 316 
fizeram uma apresentação sucinta (10 minutos). Relatou que o Prof. Alberto Schanaider (Diretor 317 
da Faculdade de Medicina da UFRJ e Membro do Comitê Executivo da CODEM – LP) solicitou que 318 
todos compartilhassem suas apresentações com o núcleo organizador do Evento. Salientou que 319 
poucas faculdades conseguiram regularizar o semestre letivo, estando algumas, entretanto, mais 320 
adiantadas na minimização dos danos pedagógicos causados pela pandemia. As dificuldades 321 
claramente estão associadas às questões sócio econômicas, políticas e culturais das regiões onde 322 
as escolas médicas estão inseridas. Falou ainda sobre importante reunião posterior ao CODEM, na 323 
qual foram traçadas metas para o futuro como biblioteca digital e pesquisas multicêntricas 324 
envolvendo as escolas afiliadas. Aproveitando a oportunidade, o Prof. Luís Adan falou sobre a nota 325 
4 (quatro) do ENADE 2019 e reiterou que o objetivo é alcançar a nota 5 (cinco) em próxima 326 
avaliação. Nesse sentido, informou que contatou a Prof.ª Isabel Carmen Freitas do Departamento 327 
de Pediatria, atual Presidente do Núcleo Docente Estruturante, e solicitou que o documento fosse 328 
detalhado e estudado de forma a identificar os pontos de fragilidade da Escola que nos impedem 329 
o alcance da nota máxima na avaliação do curso. Inscrita, a Prof.ª Carina Pimentel Souza Batista, 330 
noticiou sobre os encaminhamentos da Reitoria e Pró-reitorias referentes à implantação do Curso 331 
de Terapia Ocupacional da UFBA, previsto para efetivação em 2021. Agradeceu o apoio dos 332 
departamentos da FMB para concretização do tão importante e esperado curso. O Prof. Luís Adan 333 
deu as boas-vindas à Prof.ª. Carina Pimentel, como representante eleita do corpo docente Classe 334 
B (Assistentes) na Congregação da FMB. Seguindo com o item EXPEDIENTE, foram registrados 335 
os informes que se seguem, os quais foram recebidos previamente, consolidados e distribuídos aos 336 
membros da Congregação. Informes da Diretoria: i) informou sobre Portaria SGP/SEDGG/ME nº 337 
22.899/2020, do Ministério da Economia, que estabelece orientações acerca do recesso para 338 
comemoração das festas de final de ano; ii) noticiou o falecimento do Prof. Thomaz Rodrigues 339 
Porto da Cruz, em 14/10/2020, ex-diretor da FMB, docente, médico e ser humano excepcional, o 340 
que causou grande consternação na nossa comunidade. iii) Comunicou participação da Diretoria 341 
da FMB no 2º Simpósio de intercâmbio em Medicina da Rede de Cooperação das Escolas Médicas 342 
de Língua Portuguesa – CODEM-LP, realizado nos dias 4 e 5 de novembro de 2020 e promovido 343 
pela a Faculdade de Medicina da UFRJ. Evento de acesso remoto de integração lusófona com a 344 
participação de Faculdades de Medicina do Brasil, Portugal, Moçambique, Angola e Macau; iv) 345 
informou sobre a Qualificação do CEP-FMB através de reunião com o CONEP em 9/11 e as 346 
felicitações recebidas pelos avaliadores pela excelência do serviço prestado pelo nosso CEP. Nos 347 
informes do Colegiado de Graduação em Medicina, a Prof.ª Vera Lobo informou sobre a 348 
atualização do período de matrícula do SLS; Noticiou sobre a apreciação e aprovação das respostas 349 
às diligências da PROGRAD referente ao Projeto Pedagógico do Curso (relatora Prof.ª Wania de 350 
Aguiar) na instância do Colegiado; informou sobre a implementação do SLS: experiência positiva 351 
pelos docentes e discentes; Notificou sobre retorno do internato II (11º semestre), no dia 28/09 e 352 
do internato I (9º e 10º semestres), no dia 5/10. Nos informes do CAE e CONSEPE - A Prof.ª 353 
Sumaia Boaventura André informou sobre a reunião do CAE ocorrida em 04/09/2020, onde foi 354 
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discutida minuta que autoriza a emissão pela UFBA de Certificados em substituição temporária aos 355 
diplomas apostilados, enquanto durar a pandemia. Em seguida, as discussões posteriores foram 356 
referentes a processos diversos. Nos informes dos Departamentos: DPML – O Prof. Mitermayer 357 
Galvão dos Reis noticiou que o Prof. Daniel Abensur Athanazio foi convidado pela IARC - Agência 358 
Internacional para Pesquisa em Câncer (International Agency for Research on Cancer), órgão da 359 
Organização Mundial de Saúde para ser coautor de dois subcapítulos do Capítulo Tumores 360 
Testiculares da quinta edição da Classificação da OMS de Tumores do Sistema Urinário e Órgãos 361 
Genitais Masculinos. Trata-se de uma classificação de referência internacional para classificação de 362 
neoplasias. DMPS – A Prof.ª Ana Angélica Martins da Trindade comunicou sobre a realização de 363 
Mesa Redonda, promovida pelo Departamento de Medicina Preventiva e Social (DMPS), intitulada 364 
Perspectivas de vida e trabalho em tempos de pandemia e pós-pandemia: repercussões e caminhos 365 
de reconstrução do “novo normal”. A transmissão será através da plataforma Youtube em 366 
13/11/2020, tendo como convidados Tiza Mendes, terapeuta ocupacional, sanitarista, com 367 
especialização em saúde do trabalhador e gerente do Centro de Referência em Saúde do 368 
Trabalhador (CEREST) da Secretaria Municipal de Saúde de Salvador, Victor Porfírio dos Santos 369 
Almeida, médico, residente de infectologia do Instituto Couto Maia e Edla Rios, diretora do Sindicato 370 
dos Trabalhadores em Telecomunicações da Bahia (SINTTEL), ex-diretora de saúde da CUT Bahia. 371 
A mediadora será a Prof.ª Mônica Angelim Gomes de Lima. Nos informes dos Programas de 372 
Pós-Graduação: PPgMS – 1) A Prof.ª Liliane Lins-Kusterer informa que submeteu proposta de 373 
projeto ao PPSUS, intitulada "Telessaúde e Cuidados em Doenças Crônicas e Doenças Raras no 374 
Estado da Bahia durante e após a Pandemia da COVID-19", sendo a mesma classificada em sexto 375 
lugar, com 94 pontos, para a sua fase final de entrevista com a Comissão de Avaliação presencial. 376 
Foram submetidas 115 propostas no estado da Bahia, passando por duas fases eliminatórias 377 
anteriores. A proposta, sendo aprovada nesta última fase, irá possibilitar a instalação do 378 
ambulatório TeleFMB/UFBA na Faculdade de Medicina da Bahia e irá avaliar indicadores de eficácia 379 
do sistema; 2) Com profundo pesar informou o falecimento do cirurgião-dentista Welber Santos 380 
Magalhães, discente do Programa de Pós-Graduação em Medicina e Saúde. Welber foi residente 381 
multiprofissional do Complexo Hospitalar Professor Edgard Santos de 2016 a 2019 e dedicava-se 382 
ao estudo da saúde bucal em pacientes psiquiátricos. PPgPAT – A Prof.ª Valéria de Matos Borges 383 
informou que a docente permanente e vice-coordenadora do Programa PGPAT, Dra. Clarissa Araújo 384 
Gurgel Rocha foi contemplada com o “Newton Advanced Fellowship 2020”, promovido pela 385 
Academy of Medical Sciences juntamente com a Royal Society e a British Academy, do Reino Unido. 386 
O projeto consolida a parceria na pesquisa em câncer com o professor Daniel Lambert, pesquisador 387 
colaborador do PGPAT pelo Print Capes UFBA. Nos informes do NAPP, a equipe informou sobre: 388 
1) Projeto A Arte como Encontro - realizada no dia 20.10.2020 a Mesa Redonda que debateu o 389 
tema “Arte como Reinventação”. A proposta foi refletir sobre o papel da arte na formação e carreira 390 
médica, na atualidade. Participou desse encontro o médico e escritor renomado Ronaldo Correia 391 
de Brito; 2) Convênio para Bolsas Estudantis Fundação Sophia Zaveri – em 03.11.2020 foi realizada 392 
reunião de abertura das atividades dos planos de trabalho com a presença de professores 393 
orientadores, equipe do NAPP os dez estudantes selecionados, os quais deverão atuar no 394 
desenvolvimento de projetos com ações voltadas para uma perspectiva de compromisso social, 395 
inicialmente, durante um ano; 3) Será realizada, no dia 13/11/2020, a defesa de mestrado no 396 
Núcleo de Pós-Graduação em Administração-NPGA da servidora Luciana Santos Arruda, com 397 
apresentação da sua dissertação intitulada A Permanência Universitária em Discussão: Estudo 398 
sobre a Eficácia do Núcleo de Apoio Psicopedagógico da Faculdade de Medicina 2012-2019. Nada 399 
a mais havendo a tratar, o Presidente da Congregação agradeceu a presença de todos e encerrou 400 
a reunião da qual eu, Fabiana Costa Lavigne, Secretária Executiva, lavrei a presente ata que após 401 
lida, discutida e aprovada, será assinada, via SIPAC, por mim e por todos os membros presentes 402 
na próxima sessão ordinária da Congregação. Salvador, 10 de novembro de 2020. // 403 

Ata aprovada na sessão ordinária da Congregação da FMB/UFBA de 19/01/2021. 
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                                    TERMO DE APROVAÇÃO DE ATA 

 

Eu, Valéria de Matos Borges, representante do Colegiado do Programa de Pós-graduação em 

Patologia Humana e Experimental – PPgPAT da egrégia Congregação da Faculdade de Medicina 

da Bahia (FMB) da Universidade Federal da Bahia (UFBA), declaro que a ata da reunião ordinária 

realizada no dia 10 de novembro de 2020, foi aprovada no dia 19 de janeiro de 2021, via Web 

Conferência da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa - RNP. 

 

Como membro da plenária, firmo abaixo a minha concordância. 

 

 

Salvador, 18 de fevereiro de 2021  

 

 

 

_______________________________________ 

Prof.ª Valéria de Matos Borges 
Coordenadora do PPgPAT da FMB/UFBA 
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                                    TERMO DE APROVAÇÃO DE ATA 

 

Nós, representantes do Corpo Discente da egrégia Congregação da Faculdade de Medicina da 

Bahia (FMB) da Universidade Federal da Bahia (UFBA), declaro que a ata da reunião ordinária 

realizada no dia 10 de novembro de 2020, foi aprovada no dia 19 de janeiro de 2021, via Web 

Conferência da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa - RNP. 

Como membros da plenária, firmamos abaixo a nossa concordância. 

 

Salvador, 23 de fevereiro de 2021 

  

 

  

___________________________________________ 
Filipe Macedo Cordeiro 
Matrícula: 218116599 

 
____________________________________________ 

Giovanna Harzer Santana 
Matrícula: 218120200 

 
____________________________________________ 

Tomaz Mattedi Carvalho 
Matrícula: 219215767 
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